



SECCIONES

SUSCRÍBETE X \$900 1ER MES

INICIAR SESIÓN

MIS NOTICIAS



Por qué las alzas en los alimentos se sienten más en las tiendas de barrio

Estos negocios, en su mayoría familiares, son los que surten las zonas populares.

RELACIONADOS: BOGOTÁ | EL TIEMPO | ELTIEMPO.COM | TIENDAS DE BARRIO | TENDEROS

GR

GUILLERMO REINOSO
09 de enero 2022, 09:00 A.M.



Seguir Bogotá



Comentar



Guardar



Reportar



Portada

“Los clientes creen que uno los está robando y le echan la abuela”. Así resume Fabián Rincón, administrador de un local de rancho, víveres y licores en el barrio Simón Bolívar, en el noroccidente de Bogotá, el problema que se les genera a las tiendas de barrio con la cascada de alzas en los precios de los



productos de la **canasta familiar**.

(Además: [Estas son las nuevas tarifas del servicio de parqueadero en Bogotá](#)).

Temas relacionados

BOGOTÁ 06:59 A. M.

¿Cómo va la movilidad en Bogotá con el nuevo horario de pico y placa?



BOGOTÁ 06:19 A. M.

Los cambios que se vienen para Bogotá a partir hoy <

[Reciba noticias de EL TIEMPO desde GoogleNews](#)

“Todo está caro”, agrega una mujer que llegó en ese momento a pagar unas papas criollas y tomates, afirmación a la que Rincón asiente y luego asegura: “Todo ha subido y esto afecta más que todo al consumidor”.

En agosto del año pasado, **Fenalco** estimó que había unas 450.000 **tiendas de barrio** en el país y que estas, además de generar 1,75 millones de empleos, se habían vuelto

claves en la **pandemia** por la cercanía para los clientes. De hecho, en la capital hay zonas en las que en cada cuadra puede existir uno o dos negocios de estos y la mayoría son pequeños locales familiares que combinan desde **viveres, frutas, verduras y carnes** hasta artículos de miscelánea, y los atienden sus propietarios.

La leche, los huevos, el pan, los granos (fríjol, arveja, garbanzo, lenteja y maíz), el arroz, el **azúcar**, la carne, la cerveza... vienen sufriendo desde finales de **2021** y en lo poco que va del nuevo año aún más incrementos de precios, y lo peor es que, según teme el tendero, no volverían a bajar. “Eso pasó con la bandeja de cerveza de 24 unidades, que subió casi 20.000 pesos”, dice.

“

Todo el mundo se aterra de los nuevos precios; hay mucha gente que se queja y otros prefieren no comprar y salen disgustados.



”



(¿Se destraba la aprobación de planes parciales en la ciudad?)

También cita el ejemplo de la leche, que ha subido en cuatro ocasiones en el último mes. Un litro pasó de 3.200 pesos a cerca de 5.000. “Es un producto casi regalado en el campo y en la ciudad hay que pagarlo caro”, asegura este bogotano un poco contrariado.

Las explicaciones que dan los tenderos son diversas. La **inflación**, el **IVA**, el dólar, el mayor valor de los insumos y, por supuesto, la crisis de contenedores que afecta a todo el mundo y los fletes por el transporte de los víveres.

Valentina Lizarazo, quien administra el supermercado familiar JL La Paisa, coincide con Rincón y asegura que “todo el mundo se aterra de los nuevos precios; hay mucha gente que se queja y otros prefieren no comprar y salen disgustados”, precisa esta mujer, que culpa de las alzas a la inflación y al dólar.

(Siga leyendo: [Subió la tarifa para el servicio de taxis en Bogotá](#)).

Lizarazo dice que, por ejemplo, los huevos pasaron de 8.000 o 9.000 pesos la cubeta de 30 unidades a 12.400, y eso que en los últimos días estuvieron más caros, rondaron los 14.000 pesos. “Tengo una niña y soy empleada, pero con estos precios solo trabajo para comer y el arriendo”, afirma la mujer.

En los incrementos también tienen que ver los mayores valores de los insumos agrícolas, que son importados y que para **Fabián Rincón**

explican en buena medida que la papa, el plátano, la yuca y el aguacate, por tocar algunos casos de productos del campo colombiano, “vienen subiendo casi a diario”. Solo el bulto de papa de cinco arrobas, un artículo de alta demanda, pasó de 50.000 el año pasado a 130.000 pesos en este.

Alejandro Valbuena, quien es profesor en la mañana en una institución educativa y en las tardes le ayuda a su hermana a atender una pequeña tienda llamada **Surtidepósito** de la 65, cuyos clientes son personas de clase media, dice que “la gente se queja de que

“

La gente se queja de que todo está caro, pero uno como tendero no puede comprar a 500 pesos para vender a 500 pesos.

f t

”



todo está caro, pero uno como tendero no puede comprar a 500 pesos para vender a 500 pesos”.

No obstante, esta situación ya le está pasando factura al gremio. Según Valbuena, las ventas han caído en un 20 por ciento y explica que la gente deja de comprar o sule esos artículos por otros más económicos o recurre a las tiendas de cadena, que tienen más opciones de manejar los costos.

[\(Una 'app' de motos hace 20 viajes cada minuto en Bogotá\)](#)

De acuerdo con Valbuena, el IVA del 19 por ciento –gravamen que se suspendió por la pandemia y se restableció este año–, el aumento anual del IPC y la devaluación del peso son los factores que más están golpeando la canasta familiar. Otro ejemplo son los jabones, que en general tienen un aumento del 19 por ciento, por cuenta del impuesto.

Sin embargo, se declara alarmado por las alzas que se vienen registrando en los granos, en especial en la arveja seca, el garbanzo y la lenteja, productos que son traídos desde **Estados Unidos**, México y Canadá, y que dependen de la cotización de la divisa, pero, además, del IVA. Asegura que un caso de alto incremento es la lenteja, que pasó de 2.500 pesos la libra a 3.200 o 3.300. El arroz es también un claro ejemplo. En pandemia, el bulto de 100 kilos llegó a estar en 170.000 o 180.000 pesos para los tenderos, pero luego bajó a 100.000 y ahora se encuentra entre 125.000 y 130.000 pesos. “Los afectados con todas estas alzas son las familias, y detrás de ellas hay personas, chicos y jóvenes que, como yo, estudiamos con lo que produce la tienda”, advirtió este profesor y tendero.

En el caso de las tiendas especializadas en productos importados, como Morenos, el impacto es por el valor de la divisa, aunque en el mercado local han logrado una estabilidad de precios con inventarios, pero consideran que en febrero los consumidores comenzarán realmente a sentir los mayores valores.

(Lea también: [Ojo a los cierres viales en la Autonorte por obras de la troncal 68 de TM](#)).

“En este mes se empiezan a aplicar los incrementos, pero se sentirán más en el consumidor en febrero”, señala **Juan Pablo Bahamón**, gerente comercial de Morenos, quien explica que dichos aumentos ocurren porque deben aplicar los costos de producción en los países de origen, la devaluación, los fletes, el **IVA** y el IPC. “Estamos calculando los incrementos y creemos que se aplicarán a partir de la



próxima semana”, señala el funcionario de la empresa importadora y dueña de la cadena de tiendas Arflina.

La cascada de alzas de fin de año y principios del nuevo año no solo están golpeando a los consumidores en la capital del país, sino también a los tenderos, quienes han sido los que, por ahora, resisten los reclamos, algunos de ellos fuertes, de sus clientes, y advierten que en la medida en que termine la temporada de vacaciones empezarán a sentir los impactos reales, como una mayor reducción en sus ventas.

GUILLERMO REINOSO RODRÍGUEZ

Editor de Bogotá

En Twitter: @guirei24

 **GUILLERMO REINOSO**
09 de enero 2022, 09:00 A. M.

 Seguir Bogotá

 Comentar

 Guardar

 Reportar

 Portada

 **DESCARGA LA APP EL TIEMPO**
Personaliza, descubre e informate.

  

Descubre noticias para ti



GENTE
2022-01-11

Nostradamus y su profecía sobre el fin de la Reina Isabel y la monarquía



OTRAS CIUDADES
JUN 25 DE 2018

Fui 'millonario', perdí toda mi plata y así salí de la quiebra



LATINOAMÉRICA
ENE. 09 DE 2022

“Sal de ahí”: el grito antes de ver caer la roca sobre lanchas en Brasil



ASIA
ENE.

**El a
ase
ma**

Empodera tu conocimiento

GRUPO GILINSKI 07:15 A. M.
Así van las cuentas en las opa por Sura y Nutresa



ELN 06:54 A. M.
PREMIUM ¿Quién es el 'Rolo'? El eleno por el que se ofrecen \$ 1.000 millones



WHATSAPP 06:11 A. M.
Registrar la cédula: desmienten chat sobre su nuevo censo

